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Reconstruction du Val Lavizzara

laforza• Riale Mognola à Mogno – l’étude géologique a mis  
 en évidence la nécessité de déblayer les matériaux  
 et de créer des berges de retenue qui seront  
 réalisées à partir du printemps prochain.
• Des mesures d’urgence et de mise en sécurité  
 ont été prises pour les différents cours d’eau.  
 Lorsque cela relève de la compétence du canton,  
 les autorité communales et cantonales évaluèrent  
 ensemble, grâce à des études, d’éventuelles  
 mesures préventives supplémentaires.
• Route du consortium P. Peccia – Galleria Froda  
 Alta – la voie d’accès temporaire est terminée,  
 les variantes sont en cours d’évaluation pour définir  
 la piste définitive.
• Route alpestre Alpe Bolla-Froda – travaux de  
 réparation de la carraia et reconstruction du petit  
 pont reliant les Corte della Froda et della Bolla  
 réalisés.  
 Les dommages causés aux terrains communaux  
 détruits sont en cours d’évaluation.
• Voies agricoles (Peccia et Fusio) – travaux urgents  
 réalisés. Différentes zones à restaurer avec des  
 projets spécifiques.
• Riale Röd (Fusio) – de la compétence du canton,  
 une étude est en cours pour évaluer les interven- 
 tions possibles pour protéger la route cantonale  
 et la zone constructible.

Souvent, en cas d’urgence pour garantir la sécu-
rité de la population, les travaux ont déjà été ef-
fectués sans disposer de la couverture nécessaire 
des coûts. Par ailleurs, il est aussi important d’as-
surer la reprise de l’activité touristique en vue 
de la prochaine saison estivale pour donner aux 
communautés locales la possibilité de subvenir à 
leurs besoins et d’investir dans la reconstruction.  
 
Nous sommes reconnaissants pour tout le soutien 
reçu jusqu’à présent. Chaque don reste néanmoins 
le bienvenu et essentiel. Merci du fond du cœur pour 
votre immense solidarité.

Nous vous rappelons que le village de Brontallo traver-
sé par peu de ruisseaux a été épargné par l’événement 
et que nous avons donc enregistré des dégâts minimes.
Au cours des sept derniers mois, de nombreux travaux 
ont été réalisés sur tout le territoire visant à rétablir la 
situation, certains achevés ou au moins partiellement, 
il reste cependant encore beaucoup à faire. Le retrait 
des matériaux constitue la partie la plus difficile du 
travail, qui nécessitera plusieurs années.
Pour vous donner une idée, nous vous présentons 
quelques-unes des activités réalisées avec succès ou 
déjà prévues pour les mois à venir.

• Pontina de « Mulini » à Menzonio – la planification  
 d’une nouvelle passerelle est en cours.
• Aire de jeux à Broglio – rénovée et rouverte au  
 printemps ou à l’été prochain.
• Institut scolaire Lavizzara de Prato-Sornico – salles 
 de classe restaurées à temps pour la nouvelle  
 année scolaire qui a débuté en septembre. Nouvelle  
 centrale de chauffage au bois et au fioul, remplacée  
 et remise en service. Salle polyvalente endommagée,  
 travaux en voie d’achèvement en février 2025.  
 L’entrepôt des sapeurs-pompiers sera transféré à  
 Peccia avec la construction d’un entrepôt réutilisable.
• Pont « Ponton » (Sornico) – la nécessité ou non de  
 sa réfection sera évaluée.
• Sentier sensoriel – réparation et réouverture  
 prévues au printemps prochain à condition  
 qu’aucun ouvrage de protection ne soit réalisé  
 dans ce secteur.
• Maisons Ofima Piano di Peccia – deux vallées de  
 protection ont été créées, une troisième sera  
 ajoutée à partir du printemps prochain.

Concernant les berges fluviales, la replanification, les 
routes et les exploitations agricoles.

• Exploitations agricoles à Peccia – le canton a  
 décrété le déplacement définitif de deux  
 exploitations agricoles, de nouveaux emplacements  
 sont en cours de recherche.
• Route consortium Fusio-Naret – travaux réalisés et  
 achevés par Ofima (actionnaire majoritaire)
• Secteur entier de Prato à Peccia – à l’étude pour sa  
 mise en sécurité afin de pouvoir le réorganiser ou le  
 replanifier.
• Riale Sovenda (Peccia) – le lit du cours d’eau a été  
 recréé et un pont en fer a été posé pour le passage  
 des véhicules. Les interventions possibles pour  
 la mise en sécurité de la zone sont en cours  
 d’évaluation.
• Route cantonale et berges à Piano di Peccia – en  
 cours d’évaluation.

Vue arienne des terrassements à Margoneggia

Terrassement à Cortaccio-Pianelli, les travaux avancent

Beaucoup de travail manuel et expertise pour la reconstruction des murs en pierre sèches
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Avec votre aide, vous contribuez
à long terme à offrir aux enfants
de Brontallo un avenir viable dans  
notre beau village. Un grand merci!

Pro Brontallo

nous soutiennent par un don de  
CHF 30.– au moins et reçoivent
«la forza».

Amici

nous soutiennent par un don de  
CHF 60.– et plus et bénéficient de  
deux bons pour un café dans
notre restaurant de village typique.

Donatori

soutiennent Brontallo par un don  
de CHF 120.– et plus; outre les  
bons de café, nous leur offrons,  
s’ils le désirent, un T-shirt original
(si vous désirez en recevoir un 
après avoir versé votre don, faites-
le-nous savoir).

Padrini

de CHF 500.– vous ferez partie
«Villaggio delle Pietre» vous aurez  
ainsi le droit de recevoir des signes  
de reconnaissance personnalisés.

Villaggio delle Pietre

Tel. 091 754 24 17
Info-Point

Tel. 091 754 10 25
Restaurant «Nuova Osteria»

ou: 
www.brontallo.com 
pro.brontallo@bluewin.ch

Pour les dons
IBAN: CH57 0076 4113 4152 Y000 1



J’adresse mes salutations, en tant que président de Pro 
Brontallo, à tous les lecteurs et lectrices de ce premier 
numéro de La Forza en 2025.

Depuis une année 2024 malheureusement marquée par 
les inondations qui, fin juin, ont frappé notre région,  
modifiant nos activités et nos priorités, nous souhaitons  
en cette nouvelle année poursuivre avec un nouvel élan et 
une grande détermination nos projets en cours et à venir.

Comme vous pourrez le lire dans cette édition, nous irons 
nous concentrer principalement sur l’achèvement des trois 
projets « Châtaigneraie Cortaccio Pianelli », « Terrasses à 
Margoneggia » et « Gestion du paysage du Val Serenello ». 
Nous avons l’intention de proposer les inaugurations  
respectives à nos fidèles donateurs et soutiens ainsi qu’à 
tous les financiers afin de présenter ce qui a été réalisé.

La rénovation de la maison communale de Brontallo est 
entrée en phase de mise en œuvre. Selon plan ce projet 
devrait être achevé d’ici l’automne-hiver prochain. Actuel-
lement, ce lieu de rencontre public a été temporairement 
transféré dans un bâtiment près de l’Info-Point afin  
de permettre à la population locale et aux touristes de 
continuer profiter de ses services.

La rénovation de l’église paroissiale de Menzonio ainsi que 
de l’oratoire de Mogneo sont d’autres projets que nous 
souhaitons pouvoir faire avancer et conclure.

Bien entendu, tous ces travaux impliquent la participation 
d’entreprises, principalement locales et spécialisées. Il 
faudra convenir avec celles-ci leurs disponibilités. Par 
ailleurs, nous allons poursuivre l’entretien de notre terri-
toire pour lequel, depuis des années, nous nous remettons 
à deux entreprises locales qui effectuent les interventions 
prévues avec professionnalisme. Nous avons également 
lancé deux nouveaux projets « Terrasse à Mondacce » et  
« Pianello Cappellina » pour lesquels nous allons effectuer 
des interventions sylvicoles préparatoires. 

Dans cette édition, nous faisons aussi le point sur les 
dégâts provoqués par les inondations, principalement  
dans notre commune de Lavizzara.

Nous vous remercions de tout cœur de votre soutien 
constant et vous souhaitons une bonne lecture.

Cordiales salutations

 

Marzio Demartini 
Président de Pro Brontallo

Éditorial
Avec la nouvelle année, voici venu le temps de faire le 
point et de planifier. Après les difficultés et la charge 
émotionnelle de l’été dernier, nous nous préparons à 
reprendre avec un nouvel élan les projets actuellement 
en cours. Pour permettre aux entreprises locales d’ai-
der plus facilement notre commune à se reconstruire 
après les inondations dévastatrices, il nous a fallu en 
suspendre une partie. 2024 aura donc été une année 
difficile qui toutefois nous a montré à quel point la co-
hésion sociale est importante pour affronter le quoti-
dien et progresser. En 2025, nous avons l’intention de 
mener à bien les projets ci-dessous qui se sont étirés 
dans le temps plus que prévu en raison d’abord de la 
pandémie de COVID-19, puis à cause de la situation 
après les inondations qui ont frappé notre région.

1. Châtaigneraie Cortaccio-Pianelli :
Nous travaillons à la restauration conservatrice des deux 
bâtiments situés à Pianelli. Nous finalisons les détails 
de l’intérieur du premier. Quant au second, nous en com-
mencerons la reconstruction dès que le temps le permet.
Concernant les murs de pierres sèches, nous attendons 
que les conditions météorologiques nous permettent de 
reprendre la reconstruction de ceux qui nous restent en 
dessous de la route. Simultanément, nous allons termi-
ner la liaison avec la callaia afin d’avoir le parcours circu-
laire complet. Nous prévoyons d’avoir tout terminé d’ici 
les vacances d’été, c’est-à-dire début août, si la météo 
nous est favorable.

2. Terrasses de Margoneggia :
Nous avons prévu de reprendre ce chantier au prin-
temps pour aborder les interventions qui porteront sur 
les derniers mètres de réparation et de reconstruction 
des murs de pierres sèches.

3. Gestion du paysage du Val Serenello :
Nous ne pourrons nous occuper de ce projet, dont tous 
les chantiers se déroulent en haute altitude, qu’à la fin 
du printemps. La callaia à Serenello devrait se terminer. 
Pendant l’été, nous travaillerons à terminer la partie 
supérieure du sentier Corte di Fondo-Alpe Piatto.
Nous attendons la délivrance des permis de construire 
respectifs pour entreprendre la restauration conser-
vatrice des différents bâtiments. Nous devrions les re-
cevoir entre mars et avril afin de pouvoir réaliser les 
travaux à la fin du printemps et pendant les mois d’été, 
ce qui nous permettrait de terminer d’ici fin septembre.

Si tout se passe comme prévu pour ces trois projets, 
nous pourrons certainement inclure les inaugurations de 
ces zones revitalisées parmi nos événements en 2026.
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Cette année, nous poursuivrons évidemment aussi la ré-
novation de la maison communale qui, heureusement, 
progresse comme prévu. Nous attendons également les 
documents de construction pour les projets concernant 
l’oratoire de Mogneo et la toiture de l’église de Menzonio. 
Entre-temps, nous allons déjà réfléchir à qui confier les 
travaux. Malheureusement, la reconstruction après les in-
tempéries affecte encore la disponibilité des entreprises 
locales sur lesquelles nous misons au vu de leur expé-
rience et expertise pour ce type de travaux. Nous espérons 
trouver une solution satisfaisante sans compromettre la 
reconstruction ni retarder davantage le démarrage de ces 
travaux. Pour ne pas perdre de temps durant ces mois, 
nous allons attaquer les travaux sylvicoles pour les nou-
veaux projets « Terrasse Mondacce » et « Pianello-Cappel-
lina » afin de pouvoir poursuivre l’année prochaine avec les 
autres activités prévues dans ces dossiers.

Comme vous pouvez le constater, chers soutiens, 2025 
sera une année de travail intense pour notre association. 
Tout cela est possible avant tout grâce à la confiance que 
vous nous accordez ainsi qu’à nos initiatives. C’est pour-
quoi nous ne nous lasserons jamais de vous remercier.

Reconstruction du Val Lavizzara :
Les communes touchées par les intempéries ont égale-
ment fait le point et informé leur population de la situa-
tion actuelle et des étapes à venir. Dans cette édition, 
nous nous concentrerons sur la Commune de Lavizzara 
dont nous faisons partie. Dans la prochaine édition, nous 
essaierons également de vous faire le point sur la si-
tuation dans la commune de Cevio. Sur le seul territoire 
de Lavizzara, les dégâts s’élèvent à plus de 35 millions 
de francs. L’administration communale a défini quatre 
projets d’importance stratégique pour le maintien des 
services et le développement futur de notre commune.

1. Sécurité et territoire pour la réparation des  
berges et des dégâts forestiers
Les crues des rivières Peccia et Lavizzara ont encore 
plus compromis la sécurité de la vallée de Lavizzara, 
causant de graves dommages aux berges et aux forêts. 
Après les travaux de déblaiement, il faudra recenser 
tous les dégâts, en identifiant les zones dans lesquelles 
prioriser les interventions. Les travaux pourraient tou-
tefois prendre plusieurs années.

2. Réseaux communaux de distribution d’eau
Après la réhabilitation des sources à Piano di Peccia 
(trois sources d’origine restaurées, deux endomma-
gées abandonnées, la captation d’une nouvelle source 
trouvée après l’événement est en cours d’évaluation) et 
le remplacement des conduites endommagées, il faut 
désormais réaliser toutes les interventions permettant 
de garantir la fonctionnalité des réseaux de distribution 
d’eau pour les prochaines années. Les travaux prévoient 
des berges de protection des sources et une nouvelle 
chambre de captage.

3. Nouveau Centre Sportif 
Pour démarrer les travaux nécessaires à la construction 
d’une nouvelle structure destinée aux utilisateurs de 
toute la Vallemaggia d’ici trois ans. Seulement après une 
étude minutieuse pour définir un emplacement sûr pour 
la structure.
À ce jour, la couverture du Centre a été sécurisée par un 
détournement partiel de la rivière. Après le résultat po-
sitif d’une évaluation statique et avec l’autorisation des 
organismes compétents, une petite piste provisoire (20x 
30 m) a été aménagée pour permettre des activités spor-
tives d’hiver et de loisirs, notamment pour les plus petits. 

4. Nouveau siège des sapeurs-pompiers  
de Lavizzara
La caserne des sapeurs-pompiers de Lavizzara a été 
envahie par de la boue et d’autres détritus. On a déjà 
identifié un hangar qui, une fois démonté et remonté, 
pourra être réutilisé à Lavizzara avant l’été prochain 
pour permettre d’assurer la sécurité de la population 
pendant la réparation ou la construction d’un nouveau 
siège.

Renovation bâtiment 1 à Cortaccio-Pianelli

Nouvelle toiture en pierre du bâtiment 1 à Cortaccio-Pianelli

Val Serenello: partie du chemin creux

Mémoire des gros dégâts des intempéries au val Lavizzara

Détail du mur en pierre sèches reconstruit à Cortaccio-Pianelli

Cortaccio-Pianelli: travaux au murs en pierres sèchesMargoneggia: travaux au murs en pierres sèches


